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НАД ТЕМАТИЧЕСКИМИ СТРАНИЦАМИ «МУНИЦИПАЛИТЕТЫ» РАБОТАЛИ ВИКТОРИЯ АБДУМУТАЛИЕВА, АНДРЕЙ МЕШАВКИН

«Фонтаны шести чувств» –  
и летом, и зимой
В Верхнем Тагиле продолжают преображать городскую 
набережную

Верхний Тагил уже второй раз стал победителем Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания комфортной городской среды. Благодаря 
этому в муниципалитете появится еще одна общественная территория, 
здесь будет обустроен парк детства «Лукоморье» (подробнее о проекте 
читайте на полосе VI). Между тем территории, уже благоустроенные в 
рамках программы, продолжают преображаться и в дальнейшем. Так, 
на открытой еще в 2022 году Набережной огней, проект которой также 
стал победителем всероссийского конкурса, появилось общественное 
пространство «Аллея любви – фонтаны шести чувств».

К реализации проекта приступили еще летом этого года, он стал 
одним из победителей конкурса в рамках программы инициативного 
бюджетирования. Стоимость составила почти 3,5 млн рублей, из которых 
половина суммы направлена из бюджета Свердловской области, остальные 
средства внесли муниципалитет, бизнес и активные жители.

– Проекты, инициированные жителями Верхнего Тагила, отличаются 
оригинальностью идеи и исполнения. Аллея «Фонтаны шести чувств» 
стала одним из самых эстетичных инициативных проектов, реализованных 
с привлечением областных средств, – на реализацию идеи жителей 
из областного бюджета направлено более 1,7 миллиона рублей, – сказал 
министр экономики и территориального развития Свердловской области 
Руслан Садыков. 

«Аллея любви» представляет собой прогулочную зону, с одной стороны 
которой расположились необычные авторские скамьи, уже представляющие 
собой отдельные арт-объекты, а по другую сторону – фонтаны, 
оборудованные прямо на воде. Они круглогодичные и смогут радовать 
жителей и гостей города даже зимой. 

– С инициативой выступили представители Дворца культуры, которые 
как раз отвечают за содержание Набережной огней, именно поэтому объект 
появился на этом месте. Два подобных фонтана у нас уже установлены 
в районе яхт-клуба, в этом году они отработали на отлично, самая низкая 
температура зимой у нас составляла минус 37 градусов, и фонтаны прекрасно 
себя показали в этих условиях. В том числе благодаря удачному опыту мы 
и решили реализовать подобный проект, к тому же таких фонтанов нет, 
наверное, на всем Урале, это уникальная концепция, – поделился с «ОГ» глава 
городского округа Верхний Тагил Василий Кириченко. 

Отметим также, что проект приурочен к объявленному Президентом Году 
семьи. Именно с этим связано название «Аллея любви». 

– Фонтаны и скамьи в парках рассказывают о чувствах, эмоциях любви! 
«Фонтаны шести чувств» будут напоминать жителям и гостям города, что 
нельзя забывать о своих чувствах и чувствах других людей, – отмечает 
Василий Кириченко.

В рамках программы инициативного бюджетирования в муниципалитете 
удалось реализовать еще один проект. В этот раз он имеет историческую 
направленность. Для местного краеведческого музея было закуплено 
интерактивное оборудование, благодаря которому здесь вскоре заработает 
виртуальная экспозиция «Верхнетагильский завод». Стоимость проекта 
составила около 900 тысяч рублей. 

Торжественное открытие «Аллеи любви» прошло на прошлой неделе
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На Набережной огней вновь 
были замечены следы местных 
художниц. Марина и Елена два года 
назад начали расписывать березы 
на набережной и «поселять» туда 
различных обитателей. Недавно 
здесь появились новые персонажи.

– Ни один гость, гуляющий 
мимо этих берез, не мог не обратить 
внимание! Рисунки поднимают 
настроение и добавляют еще больше 
жизни самому популярному месту 
города. Благодарю за такие идеи 
и воплощение, буду рад увидеть новых 
персонажей! – отметил глава Василий 
Кириченко.

Кадры  
на «Перспективу»
Социальные инвестиции ВСМПО-АВИСМА в Верхнюю Салду 
способствуют их взаимному развитию 

11-12 сентября 
в профессионально-
индустриальном кластере 
«Перспектива» в Верхней 
Салде прошли вступительные 
экзамены. Конкурс 
на обучение – от двух до четырех 
человек на место в зависимости 
от образовательной 
программы. Кластер создан 
в 2022 году по инициативе 
Верхнесалдинского 
металлургического 
производственного 
объединения (ВСМПО), 
входящего в Корпорацию 
«ВСМПО-АВИСМА». 
Это один из многих 
проектов сотрудничества 
градообразующего предприятия 
с муниципальными 
и региональными властями. 
Социальные инвестиции 
в территорию присутствия 
позволяют ВСМПО 
воспитывать, удерживать 
и привлекать кадры 
для собственного уникального 
производства. 

Профессионально-индустри-
альный кластер «Перспекти-
ва» был открыт на базе Верхне-
салдинского авиаметаллургиче-
ского колледжа. В рамках проек-
та школьников обучают первой 
профессии с последующим тру-
доустройством в компании. На 
1,3 тыс. квадратных метрах кла-
стера разместились современ-
ные мастерские, лаборатории и 
учебные аудитории, которые по-
сещают более тысячи школьни-
ков города от 14 до 18 лет. Обуче-
ние в «Перспективе» организова-
но по 11 направлениям – от тока-
ря до инженера 3D-технологий. 
На протяжении учебного года со 
школьниками работают более 
150 наставников: преподаватели 
колледжа и эксперты титанового 

предприятия. Во время учебы ре-
бятам выплачивается стипендия, 
а по итогам выпускного экзамена 
школьники подписывают трудо-
вой договор и становятся частью 
коллектива корпорации на пери-
од летних каникул. 

Кроме того, ВСМПО-АВИСМА 
вместе с Верхнесалдинским авиа-
металлургическим колледжем 
с 2022 года является участником 
федеральной программы «Про-
фессионалитет». 

Одно из ее важных преиму-
ществ – оптимальные сроки обу-
чения – достигаются за счет уве-
личения практикоориентиро-
ванной подготовки на площад-
ке предприятия и в мастерских. 
Сокращено время на теоретиче-
ское обучение в кабинетах. Срок 
 обучения составляет 1 год 10 ме-
сяцев или 2 года 10 месяцев в за-
висимости от специальности – 
это вместо привычных 4-х лет. 
После выпуска студенты будут 
гарантированно трудоустроены 
в корпорации.

Для иногородних студен-
тов в 2023 году был открыт сту-
денческий кампус для бесплат-
ного проживания во время обу-
чения. В новом общежитии сту-
денты находятся под присмо-
тром опытных наставников-вос-
питателей. Кампус укомплекто-
ван всем для комфортного про-
живания. С растущим интересом 
иногородних студентов к обу-
чению и построению карьеры на 
 ВСМПО-АВИСМА корпорация 
планирует расширение площа-
дей кампуса. Кроме того, запла-
нировано строительство пяти-
этажного комфортабельного об-
щежития для вахтового персона-
ла. Площадка для строительства 
выбрана на той же территории, 
где располагается уже действую-
щее общежитие и есть вся необ-
ходимая инфраструктура. 

Миллиард на транспорт  
и ЖКХ

В июле на международ-
ной промышленной выставке 
 «ИННОПРОМ» ВСМПО-АВИСМА 
подписала трехстороннее согла-
шение с правительством Сверд-
ловской области и администра-
цией Верхнесалдинского город-
ского округа. Стороны договори-
лись о дальнейшей совместной 
реализации Комплексной про-
граммы социально-экономиче-
ского развития города.

Общий объем дополнитель-
ных налоговых отчислений, пе-
речисленных корпорацией в 
2023 году в областной бюджет 
и подлежащих возврату в Верх-
нюю Салду, составляет более 
1  млрд рублей. В рамках данной 
программы возврат налогов в го-
родской бюджет будет осущест-
вляться ежегодно до 2030 года. 
Полученные городом средства 
направятся на развитие транс-
портной и жилищно-комму-
нальной инфраструктуры. Фо-
кус внимания – на ремонте ава-
рийных участков системы те-
плоснабжения, водоснабжения 
и водоотведения, организации 
транспортного обслуживания 
населения, в частности, приоб-
ретение автобусов для пассажир-
ских перевозок. Кроме того, на-
логовые отчисления за период с 
2024 по 2030 год планируется на-
править на строительство филь-
тровальной станции, очистных 
сооружений и замену сетей те-
плоснабжения.

За последние два года корпо-
рация построила многоэтажный 
дом для проживания сотрудни-
ков, врачей и учителей города. 
Скоро начнется строительство 
еще двух девятиэтажных домов 
для сотрудников компании.

Обучение в профессионально-индустриальном кластере «Перспектива» проходят более одной тысячи школьников
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